
‘‘Todo el mundo
como que les tiene miedo
a los escaños reservados,
pero tampoco se da la
posibilidad en el sistema
electoral de que sean las
comunidades que
presenten candidatos y
disputen con el resto de
listas en igualdad de
condiciones. Eso
garantizaría el ejercicio del
poder político y la
representación indígena y
legitimaría también el
sistema democrático y

político”.
...................................................

ROSA CATRILEO
EXCONVENCIONAL DEL

PUEBLO MAPUCHE

‘‘Es un informe
técnico del Gobierno, donde
participaron indígenas,
pero fueron designados por
el Gobierno. No es un
informe que incorpore
democráticamente las
voces de las
organizaciones indígenas
y del pueblo mapuche en

general, porque fue
hecho por personas

designadas. Ahora,
¿tiene futuro?
Claro que sí, se
puede mejorar,
yo entiendo que
sí, porque

propone la
consulta
indígena”.
................................

ELISA LONCON
EXPRESIDENTA DE LA
CONVENCIÓN

CONSTITUCIONAL

El informe entregado este mar-
tes por la Comisión para la Paz y
el Entendimiento ha sido critica-
do por algunos sectores de la opo-
sición, donde lo han tildado de ser
una propuesta “octubrista”, ade-
más de proponer medidas simila-
res a las que en su momento plan-
teó la Convención Constitucional
(ver nota adjunta).

Sin embargo, la percepción de
algunos dirigentes mapuches
pareciera ser diferente. Consul-
tados Elisa Loncon y Rosa Catri-
leo, representantes mapuches en
la Convención Constitucional,
aseguran que aunque valoran la
elaboración del texto, como so-
lución es insuficiente. Además,
dicen que no tiene similitud con
el texto de la Convención. 

“Es un buen intento del Go-
bierno, porque sirve para posi-
cionar el tema mapuche en la
agenda política, porque había-
mos sido desplazados”, dice
Loncon.

Catrileo menciona: “Uno va-
lora todas las instancias de diálo-
go y aquellas que quieran discu-
tir la problemática que afecta al
pueblo mapuche en las regiones
que fueron parte de su territorio
histórico”.

Con todo, pese a que comen-
tan que no han revisado con de-
tenimiento la propuesta, coinci-
den en que hay varios proble-
mas en el texto.

“Se centran en el eje que es la
demanda de tierra, pero en la
problemática del pueblo mapu-
che, claro, es importante la tie-
rra, pero hay otras cosas también
relevantes que tienen que ver
con cuestiones más estructura-
les”, agrega Catrileo.

Y Loncon dice: “Es un informe
técnico del Gobierno, donde
participaron indígenas, pero
fueron designados por el Go-
bierno. No es un informe que in-
corpore democráticamente las
voces de las organizaciones in-
dígenas y del pueblo mapuche
en general, porque fue hecho
por personas designadas.
Ahora, ¿tiene futuro? Claro
que sí, se puede mejorar, yo
entiendo que sí, porque pro-
pone la consulta indígena. Y
propone que en el futuro se
tienen que formular leyes”.

Ausencia del sistema
político

Uno de los reparos que reali-
zan es que en el informe de más
de 100 páginas no se mencionan
cambios en el sistema político
que permitan la correcta inclu-
sión de los pueblos indígenas.

Ambas fueron electas en la
Convención bajo escaños reser-
vados, una modalidad que, di-
cen, podría ser una de las opcio-
nes que se podría haber incorpo-
rado dentro de la propuesta. 

“La representación política en
los espacios de toma de decisión
y de poder político, de ejercicio
de poder político, debe estar pre-
sente en este caso el pueblo ma-
puche (...). Alguna modificación
en la ley electoral que permita la
designación o la elección de re-
presentantes indígenas. Porque
todo el mundo como que les tiene
miedo a los escaños reservados,
pero tampoco se da la posibilidad
en el sistema electoral de que
sean las comunidades que pre-
senten candidatos y disputen con
el resto de listas en igualdad de
condiciones. Eso garantizaría el
ejercicio del poder político y la
representación indígena y legiti-
maría también el sistema demo-
crático y político”, dice Catrileo.

A lo que Loncon agrega dos
cosas. Primero, que “no hay nin-
guna propuesta focalizada en el
fortalecimiento de la incidencia
de las mujeres en las decisiones
democráticas que tengan que
ver con el tema tierra”.

Y segundo, que se debe avan-
zar en algún tipo de representa-
ción: “Hay una participación
muy baja a nivel de los partidos
políticos, pero los partidos políti-
cos tienen sus propias agendas,
sus propios programas; pero en
este caso se trata de pueblos indí-
genas que históricamente han
existido y que tienen formas tam-
bién de participación muy defini-
da en la práctica de su cultura. En-
tonces, esa forma de participación
debiera aparecer en un informe
de esta naturaleza, pero como se
va a consultar, yo asumo que en
esas consultas se tiene que reacti-
var desde las comunidades, desde
las organizaciones, esta forma de
participación democrática”.

Críticas al tratamiento
de las tierras

Las exrepresentantes de la
Convención reconocen que se
hace un esfuerzo grande en el in-

forme por avanzar en el tema de
la distribución de tierras al pue-
blo mapuche. Sin embargo, hay
varios reparos que existen hacia
este punto. 

Catrileo, por su parte, men-
ciona que “me faltó esta visión
de territorio que no tiene que ver
con la propiedad, sino que tiene
que ver con cómo en estas cuatro
regiones se reconoce la presen-
cia del pueblo mapuche y cómo
con esa presencia se genera una
gobernanza que le dé lugar a es-
ta presencia, y que, por lo tanto,
le permita también parti-
cipar en la toma de de-
cisiones, que es algo
que se está deman-
dando por las co-
m u n i d a d e s y
que muchas po-
líticas públicas
fracasan por lo
mismo”.

Mientras que Loncon critica:
“El concepto de tierra está mer-
cantilizado. Los pueblos indí-
genas tenemos una visión de la
tierra que va más allá de lo que
burdamente (…) puede explo-
tar el mercado. La tierra es algo
ontológico, tiene que ver con la
existencia de los pueblos, de sus
filosofías, su manera de ver el
mundo. La tierra es la madre.
Esa visión ontológica de la tie-
rra no aparece en el informe y
eso debilita la comprensión de
una solución integral al proble-
ma de la tierra”.

“Se queda chico en
cuanto a la
profundidad de la
problemática”

En general, la conclusión a la
que llegan las exconvencionales
es que la propuesta, si bien es
positiva, finalmente no resolve-
rá los problemas de fondo que
acomplejan a la comunidad ma-
puche y a los habitantes de la
macrozona sur. 

“Se trata de hacer una pro-
puesta para dar paz y entendi-
miento a un problema que
tiene un foco muy estructu-
ral, social y político, a tra-
vés de abordar una temática
en particular de ese pro-
blema macro, que es el te-
ma de la tierra, y de la pro-
blemática que ha tenido Co-
nadi, con el fondo de tierra,
para la aplicación de un artí-
culo en particular. Por lo tan-
to, se queda chico en cuanto
a la profundidad de la
p r o b l e m á t i c a q u e
existe entre la rela-
c i ó n d e l p u e b l o
mapuche y el Esta-
do”, dice Catrileo.

Comisión para la Paz y el Entendimiento entregó su propuesta el martes al Presidente Boric: 

Exconvencionales mapuches valoran
informe, pero reclaman inclusión política y
esperan incluir temas vía consulta indígena

MARIANNE MATHIEU

Destacan que la instancia permite que las materias indígenas se “tomen” la “agenda política”, aunque aseguran
que no resuelve los “temas de fondo”, y que uno de los puntos clave que estuvieron ausentes es un mecanismo
como los escaños reservados para pueblos originarios.

MAYO DE 2021
Se eligieron siete escaños

mapuche para la Convención
Constitucional.

constitucional que ahora se propone está
basado en la preexistencia, que es algo que
desde 1993 recoge la propia Ley Indígena;
o sea, no tiene nada de nuevo ni de octu-
brista, y aparte de ser un enfoque sensato
va en la línea de los distintos textos que se
han trabajado en los distintos gobiernos”.
Explica que “en el texto de la comisión, en
ningún momento se habla de plurinaciona-
lidad, porque la realidad muestra que el
Estado es intercultural, donde no solo
conviven pueblos indígenas, sino que tam-
bién las distintas migraciones que ha tenido
Chile a través de su historia, donde se
pueden incluir alemanes, croatas, italianos,
venezolanos y colombianos”.

Según Cortés, “tampoco en materia de
tierras hay resabios octubristas, porque lo
que se propone es crear una institución que
ordene el actuar del Estado. Por ello, es
importante concentrar esto en una entidad
de alta jerarquía, que ordene las políticas y
los presupuestos y sea más efectiva”.

Hugo Alcamán, presidente de la Corpo-
ración de Profesionales Mapuches, coincide
en que la propuesta “está muy lejos del
espíritu octubrista”, pero hace notar que
las demandas mapuches recogidas por la
Comisión de Paz “son muy antiguas y se
vienen planteando desde comienzos de la
década del 90 a todos los gobiernos y parte
de ellas se reflejaron en la Ley Indígena”.
En 2022, detalla, al leer la propuesta de la
Convención, “de inmediato advertimos que
abría las puertas a las expropiaciones de
terrenos, lo que habría desembocado en un
aumento de las tomas de predios y un
enfrentamiento armado con los propieta-
rios de estos, lo que nos llevaba de vuelta a
fines de la década de los 60 y comienzos de
los 70, polarizando más la situación en la
macrozona sur y haciendo que la violencia
siguiera escalando”. 

también rememoraría a la Convención
Constitucional, porque lo que el texto
sugiere es ampliar el concepto de comuni-
dad, bajo el principio de la autogobernan-
za”. Por lo mismo, asegura, “esto no tiene
nada que ver con el autogobierno que se
planteó hace tres años, lo que era muy
amplio y daba pie para avanzar hacia la
soberanía”. Agrega que “otro punto que
queda descartado de plano es la alternativa
de una justicia especial para indígenas,
porque lo que ahora se plantea es algo muy
distinto, porque se habla de tribunales
arbitrales para dirimir conflictos de tie-

El 18 de abril, doce días antes que con-
cluyera el trabajo de la Comisión para la
Paz y el Entendimiento y 18 jornadas pre-
vio a que se difundieran oficialmente sus 21
recomendaciones, la secretaria general del
Partido Republicano, Ruth Hurtado, dijo, a
partir de un borrador del informe, que “lo
que podría haber sido una buena alternati-
va (... ) se convirtió en una plataforma para
resaltar las mismas consignas ideológicas
que formaron parte de la propuesta consti-
tucional octubrista que fue rechazada en
septiembre de 2022”. 

Luego, otras voces reforzaron esa visión
crítica, mientras los propios integrantes de
la instancia presidencial lo descartaban.
Así, por ejemplo, el copresidente Alfredo
Moreno expresaba que “en nuestra pro-
puesta no hay nada de lo que conocimos
como octubrismo”, y recordaba que en el
proyecto elaborado por la Convención
Constitucional —rechazado por el 61,8% en
un plebiscito— “se hablaba de territorios
autónomos, plurinacionalidad, escaños
reservados y sistemas de justicia distintos”,
y que “nada de eso está siquiera menciona-
do y menos propuesto”.

Aunque no fue parte de la propuesta
final, al momento de la instalación de la
Convención, en julio de 2021, 47 de sus
integrantes pidieron un indulto tanto para
los presos mapuches como para los deteni-
dos del estallido de 2019.

Al comparar ese proyecto con las reco-
mendaciones entregadas esta semana por
la Comisión de Paz, expertos consultados
por “El Mercurio” coinciden en que hay
elementos comunes como las demnadas
históricas de reconocimiento constitucio-
nal, de tierras y de participación política.

Al hacer un análisis comparado, desde el
Centro de Política Indígena Rakizuam, su
director, Richard Caifal, detalla que “al
revisar las nuevas recomendaciones, en
ninguna parte se habla de plurinacionali-
dad; simplemente, propone el reconoci-
miento constitucional de los pueblos indí-
genas a través de su preexistencia”. 

A su juicio, “es equivocado plantear que
la comisión habla de autogobierno, lo que

rras”. En cuanto a la participación política,
el director de Rakizuam detalla que la gran
diferencia es que “en el trabajo de la Comi-
sión de Paz se encausa hacia el Consejo de
Pueblos y todo otro tipo de representación
será resorte de los legisladores”.

Andrés Cortés, exjefe de la Unidad de
Coordinación de Asuntos Indígenas (UCAI)
en el segundo gobierno de Sebastián Piñe-
ra, considera que “ambas propuestas están
muy lejos de coincidir y en ningún caso lo
expresado por la Comisión de Paz podría
ser catalogado como continuidad del octu-
brismo”. Recalca que “el reconocimiento

Expertos descartan que recomendaciones presentadas esta semana tengan un carácter “octubrista”:

Plurinacionalidad, autogobierno y justicia especial: los temas
de la Convención que no están en la Comisión de Paz

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

Ambas instancias coinciden en reconocimiento constitucional, solución a las
demandas de tierras y derechos políticos. Difieren, entre otros temas, respecto
de expropiaciones, autogobierno y escaños reservados. 

COMPARACIÓN.— Expertos no advierten elementos que permitan establecer una continui-
dad entre las ideas de la Convención Constitucional y la Comisión de Paz.
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‘‘Ambas propuestas
están muy lejos de
coincidir. En ningún caso lo
expresado por la Comisión de
Paz y Entendimiento podría
ser catalogado como una
continuidad del octubrismo”.
.............................................................................

ANDRÉS CORTÉS
EXJEFE DE LA UNIDAD DE ASUNTOS INDÍGENAS

‘‘Al leer la propuesta
de la Convención
Constitucional, advertimos
que abría las puertas a las
expropiaciones de terrenos, lo
que habría desembocado en
un aumento de las tomas”.
..........................................................................

HUGO ALCAMÁN
CORPORACIÓN PROFESIONALES MAPUCHES

‘‘Esto no tiene nada que
ver con el autogobierno que
se planteó hace tres años, lo
que daba pie para avanzar
hacia la soberanía. La
Comisión de Paz habla de
autogobernanza”.
................................................................................

RICHARD CAIFAL
CENTRO DE POLÍTICA INDÍGENA RAKIZUAM
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Entre algunas de las cosas
que mencionan que faltaron,
Loncon enfatiza que en parti-
cular en los derechos indígenas
el informe es “insuficiente”.

“Hay un marco de derecho
internacional de reconocimien-
to de los derechos de los pue-
blos indígenas en la Declara-
ción de las Naciones Unidas so-
bre los Derechos de Pueblos In-
dígenas que no aparece en el
informe. Es su gran debilidad”,
menciona la expresidenta de la
Convención Constitucional.
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